
文创产业
风生水起
拿什么吸引资金
记者 崔凌琳

今年1月，宁波镇海一家典型的文化创意企业南辰
北斗文化传播有限公司名下第一部原创作品《罪八仙》
正式在国内一线漫画平台“漫画岛”上线，作品上线两
个月不到，就跑得2亿数据。在投资机构看来，任何上
亿级的IP都会对其产生吸引力，“南辰北斗”亦不例外。

事实上，据记者了解，这家位于IP产业链前端，
以漫画为主要产品输出的文化创意企业，2016年12月
31日才成立，公司核心团队成员多数也都是跨专业出
身，短短一年，企业已完成两轮融资，并顺利在“四
板”市场挂牌。

“我们原本都是泛二次元关注者，孩提时代就看着
漫画长大，对泛娱乐的内容尤其敏感。我们这支团队也
是基于热爱，从受众转为开发者进入市场。这两年，随
着人们对优质内容的需求和对优质内容付费意识的增
强，消费、分享优质内容已经成了年轻人全新的生活形
态和社交方式中不可或缺的部分。如今，文创产业迅速
发展的势头为企业营造了一个前所未有的良好氛围，对
我们而言，我们可以将优质的文化内容以符合年轻人审
美的产品形态呈现给用户，获取流量的同时亦可获取收
益。对机构、投资人而言，我们精心打造出来的具有广
泛传播及有用户粘性的精品IP，每一个都可能赢得一
片广阔的市场，并且通过了前端的漫画投放获取流量的
同时对付费用户的留存，IP本身价值得到有效验证，
后端的影视或游戏投资人可以作出最高性价比的投
入。”南辰北斗创始人章放说道。

浓厚且特立独行的“中国风”是这家企业打造的
IP的属性，也是其最吸引投资机构所在。“早期，我们
在成立初期虽没有声名显赫的制作团队来折服投资人，
但我们对用户需求嗅觉敏锐的团队和极具潜力的创作
者,被投资机构看好，而在经历数轮资本入场后，业内
的制作大牛们也开始陆续登录南辰北斗的阵地。我们正
在打造一个‘东方神话宇宙’以组建我们的IP矩阵，
就像‘漫威世界’的平行宇宙中，有着钢铁侠、美国队
长等众多超级英雄存在，他们相互关联又自成IP。我
们的这个系列里的每一个人物，每一部作品也都有其独
立但又同时与‘东方神话宇宙’兼容的属性。”章放
说，“当然，对于企业发展而言，资本的力量助力了我
们前期快速的成长与发展，在经营中也有对行业有了更
加深入的理解，未来的内容市场必将由低质化竞争转向
高质化竞争，粗制滥造没有营养的内容再难得以声张。
浮躁的内容市场中，我们只需坚持为用户创作输出优质
内容的初心，满足丰富用户越来越刁钻的口味，这条赛
道不难获取我们的一席之地”。

消费升级时代，人们越来越愿意为创意
买单，文创产业风生水起。继微信小程序游
戏“跳一跳”今年年初起高调走红以来，进
入4月，文创行业内更是佳讯不断，先是日
本游戏《旅行青蛙》授权阿里推出官方中文
版；而后达力动漫与编程猫宣布联手打造
IP产业链。一时间，“文化创意”成了精明
的投资人最为关注的领域之一。

南辰北斗一年完成二轮融资

长期来，融资问题是困扰中小文化创意
企业发展的最大难题。但近几年，我国文创
产业取得重大进展，资本在文创市场的布局
逐渐升温。记者了解到，过去一年里，资本
寒冬迟迟不肯退去，但文创企业的融资态势
始终保持着高涨态势。其中，数A轮融资的
活跃度最高。与其说资本搅动产业，不如说
是文创产业吸引了资本。

不过，在项目早期阶段，因拿不到融资
而倒闭的文创企业也不在少数。采访中，投
资机构给记者梳理出了这类项目被拒的主要
原因，如估值太高、创始人团队问题、股权
结构或商业模式不合理等。

那么，文创项目的早期阶段究竟该如何
博取资本青睐呢？

九一资本合伙人段智华表示，投资机构
关注的项目首先要具备连续不断产生价值、
有可持续的盈利模式等特质，且应始终以内
容制作为内核，并融入科技、艺术等因子，
发挥乘法效应。他表示，企业被拒后，不妨
多与投资机构交流，最好让投资经理给出一

文创项目早期吸引资本有“诀窍”

些改进建议。创业者最好可以邀请
专业顾问进行模拟提问，让自己对
所从事的文创项目和内容了解得更
加清晰、透彻。在寻找投资者时，
企业也要讲求“艺术”，应从产业
链上下游寻找战略投资者，若实在
找不到愿意投资的VC机构，不妨
从产业链上下游找有钱、有意愿的
战略投资者。

段智华表示，当然，适当地向
投资人强调一下创业情怀也不失为
锦上添花的事，有真正能推动项目
前进的落地方案和执行能力更好。
值得注意的是，很多喜欢投人不投
项目的投资者，更喜欢从视频中挖
掘价值。据统计，有视频作解析的
项目获得融资的比例，是没有视频
的项目所获资金的两倍多。

A

B

COVER STORY封面报道A20
2018年4月13日

焦点


